

DE LA "POLÍTICA TURQUESA" AL FOCO MIGRATORIO: EL GIRO QUE SE PROYECTA EN RR.EE. CON EL NUEVO GOBIERNO

Una agenda internacional que buscaba posicionar a Chile como un referente en temas medioambientales, con un sello feminista y en derechos humanos, además de fortalecer la participación en los organismos multilaterales. Esa fue parte de la promesa con la cual el Presidente Gabriel Boric llegó en 2022 a La Moneda, agenda que se le encargó a la entonces canciller, Antonia Urrejola, y que marcó el sello de la primera etapa de su gobierno.

Sin embargo, eso va a cambiar. En marzo, con el arribo del mandatario electo, José Antonio Kast, y el nuevo ministro de RR.EE., Francisco Pérez Mackenna, los focos serán otros e irán en la línea con el relato de "emergencia": la crisis migratoria, atraer la inversión y mejorar la relación con los países vecinos.

En el último año, Boric apostó por fortalecer los vínculos con Asia. Al mismo tiempo, se desplegó con algunos de sus "aliados ideológicos" como los gobiernos de Brasil, Colombia o España. Esto llevó al mandatario, por ejemplo, a participar del BRICS en julio pasado o la realización de la cumbre "Democracia Siempre".

En la actual administración definen su política internacional como una de "pragmatismo con principios". A diferencia de otros liderazgos de izquierda en la región, ha marcado una línea propia, distanciándose de regímenes autoritarios y priorizando el respeto irrestricto a los derechos humanos, sin importar el color político del gobierno de turno.

El mandatario acuñó estos dos conceptos para definir su agenda: "Turquesa", con foco en la protección de la biodiversidad y los océanos, por lo que Chile lideró la ratificación del Acuerdo de Escazú y ha impulsado la creación de áreas marinas protegidas a nivel global.

Además, el sello feminista donde la paridad y la perspectiva de géne-



Ayer, Kast sostuvo una reunión bilateral con el Presidente brasileño, Lula da Silva, durante su participación en un foro económico en Panamá. Además, confirmó que viajará a El Salvador a reunirse con Nayib Bukele.

ro fueran ejes transversales en las embajadas y tratados comerciales, promoviendo la participación de mujeres en foros de alto nivel.

Asimismo, su postura frente a dictaduras regionales le ha generado roces con sus propios aliados internos (PC). Por ejemplo, con las críticas a Venezuela, Nicaragua y Cuba, en que ha sido tajante al condenar las violaciones a los DD.HH. en estos países. Sin embargo, la relación con los países liderados por presidentes que no son de su signo político ha sido tensa. Por ejemplo, con Argentina, con la llegada de Javier Milei, aunque se ha mantenido un trato estable, el Presidente Boric no ha sostenido una bilateral con su par trasandino desde que asumió. También ha sido fuertemente crítico del mandatario de Estados Unidos, Donald Trump, desde que asumió hace un año.

Un empresario a cargo de atraer la inversión

En contraste, Kast tendrá dos ejes distintos. Por un lado, atraer la in-

versión y acercar posiciones con EE.UU., motivo por el cual se apostó por un empresario como ministro de Relaciones Exteriores y se nombrará a la actual gerenta general de la Cámara Chilena Norteamericana de Comercio (AmCham), Paula Estévez, como subsecretaria de Relaciones Económicas Internacionales.

El otro es el de formar una alianza regional para enfrentar los problemas asociados a la masiva migración de venezolanos que ha ocurrido en los últimos años. En esa línea, el futuro mandatario ha empujado ideas como la de generar un corredor humanitario o buscar mecanismos para que los países fronterizos, Perú y Bolivia, acepten la reconducción de quienes han ingresado irregularmente a territorio chileno vía terrestre.

También se menciona que, a diferencia de la administración actual, el nuevo gobierno no negociará a través de organismos multilaterales, sino directamente con los países, en donde pretenden mejorar la relación con las naciones fronterizas, que acusan se han deteriorado.